
场外音

    尽管联赛尚未开打， 对中国

足球而言过去的这段时间却是一
个“多事之冬”。 尤其江苏天津两

家老牌俱乐部濒临解散的消息，

牵动球迷的心。

中国足球该怎么玩？ 对于这
些问题， 身为中国足协掌门人的

陈戌源，应该有一套“顶层设计”，

才能指明方向。

白岩松对话陈戌源，半个多小

时，35个问题，其中很多都颇为辛
辣。幸好，陈戌源没有选择回避，他

保持着一贯的坦诚，同时也对中国
足球的未来充满信心和决心。可以

看出，他想为中国足球做些什么。

应该说， 同过去几任足协主

席几乎不公开露面回应热点的
“传统”相比，陈戌源还是有担当、

有勇气、有冲劲的。 但也应该明白，光凭几张
图纸、几句口号、几腔热情，是远远不足以解

决中国足球的问题的。

职业联盟怎么成立？球员限薪如何管理？

俱乐部欠薪怎样解决？裁判水平何时提高？这
一个个难题， 注定陈戌源设计的美好蓝图背

后，必然任重道远。

10
本版编辑 /吴四清 视觉设计 /黄 娟2021 年 3月 20日 /星期六 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

聚焦 汇文 体

    赛事寥寥，中国足坛最近正在度过一个

稍显沉寂的休赛期。但中超新赛季脚步日渐
临近，阔别国际赛场已久的国家队也即将为

四十强赛后四场比赛冲刺备战。新的一年，中
国足球该走怎样的路？这依然是众多球迷所

热切关注的。昨晚，中国足协陈戌源做客央视
“白·问”栏目，再次接受了白岩松的专访，对

职业联赛发展、俱乐部名称非企业化、国家队

备战、裁判等热点话题进行回应。

中国足球落后就要挨骂
陈戌源与白岩松的对话以足坛篮坛名宿

“菜鸟互啄”事件为开端。对此陈戌源表示，“我

觉得中国足球这些年来受到各界批评蛮多的，
因为中国足球发展比较落后，但最重要的是要

把自己的事情做好。如果中国足球能把进步和
希望带给球迷，我相信他们肯定会给中国足球

更多积极的评价，关键是要做好自身。”

陈戌源也承认，自己在中国足协主席位
置上呆了将近两年时间，其间多次被骂，他

说：“我在足协一年多时间，有一段时间很迷
茫、彷徨，心灰意冷，曾经也后悔过。但现在不

后悔，我很坚强，希望我们能找到中国足球发
展的道路。”

联赛扩军条件已经具备
对于今年的中超联赛，陈戌源表示，今年

职业联盟筹备组将参与到联赛的运营当中，

中超、中甲、中乙联赛会打完全部 30轮的比
赛。第二个变化是今年的升降级有些调整，为

明年中超扩军做一些准备。
为何在目前中国职业足球大环境如此低

迷的情况下还要扩军？陈戌源解释道：“中国

足协对整个足球发展有个规划，我们之前的
规划是 2023年中超扩军到 18支球队、中甲

扩军到 20支队伍、中乙扩军到 32支队伍。整
个扩军要根据中国足球的发展来做决定，联

赛筹备组和足协沟通中建议，希望今年能为
明年的扩军做准备。”

他进一步解释：“现在很多职业运动员因
为比赛很少，无法出场，这对中国足球来说是
个损失和浪费。从市场发展来讲，我们想

进一步推动中国足球市场发展，18

支球队与 16支球队相比，联赛

效应会更好，我觉得扩军的

条件已经

具备了。”

陈戌源明确今年中超放在广州和苏州两

个赛区进行，而且希望能放宽球迷入场的限
制。“现在我们基本控制了整个疫情，所以联

赛开始就希望能够让观众入场，苏州和广州
赛区都是这样，会根据防疫变化组织球迷入

场，而且球迷不需要打疫苗。”

联赛准入审核下周完成
对于连续两年一些职业俱乐部解散或退

出，陈戌源表示：“我们看到了一些俱乐部中

存在着问题，也和这些俱乐部做了非常多的
沟通。可以初步判断，江苏苏宁要达到今年的

准入要求，确实会有些困难，他们自身已经发
布了停止运营的公告。天津泰达也面临着困

难，我们正在等待下一步的消息。”

江苏苏宁作为上届中超冠军，如今居然
选择退出，无疑是巨大的尴尬，陈戌源承认：

“中超冠军球队突然发生这么一种状况，我个
人是比较遗憾的。我和苏宁进行过多次沟通，

从投资人角度来讲，更应该考虑到足球本身
是个社会公益产品，更应该考虑让俱乐部更

有能力地发展。 ”
至于浙江队和河北沧州是否确定准入，

陈戌源透露；“下个星期完成准入审核之后就
会水落石出，究竟是哪些俱乐部不符合条件

退出、哪些球队按照规则递补进来。目前我得
到的消息是，老苏宁暂停营运，几乎不可能参

加本赛季职业联赛。但俱乐部作为一个组织
机构还存在，可能会有投资人对这个俱乐部

的壳感兴趣，一切取决于这几天准备工作的
状况。”

中性改名“国安”或将保留
去年 12月，中国足协宣布各家俱乐部必

须完成名称“非企业化”的变更工作。陈戌源表

示，俱乐部名称“非企业化”改革有利于俱乐部
健康成长，有利于推动俱乐部股权多元化。

他透露，“北京国安”这个名字很大程度
上会保留，“他们原来的中信国安股份，将由

中赫来收购，‘国安’很大程度上可能会被继
续使用。”陈戌源强调，俱乐部名

称中性化从 2015

年相关部门颁布有关文件以来已经是第 6

年，“为什么没法完成？我觉得应该要解决，因
为俱乐部中性名有利于健康成长。我们成立

了中性名的审核部门，中国足协包括我本人
对名称审核不发布任何评论。”

白岩松还特意提及了上港改名“上海海
港”的问题，“我当然对上港有感情，但离开上

港后就不问上港队的事了，我不发表意见。坦

率说，我也不赞成海港这个名字，我觉得可以
有个更好的文化名称，但这个是名称委员会

审核认为符合规定的，这和我没关系。”

中超限薪投资人都赞同
对于这几年的“限薪”以及今年因此而导

致的大量大牌外援离开的现象，陈戌源态度

坚定地表示：“中国足球在泡沫下，很多投资
人都表示难以维持。毫不夸张的说，真到了有

可能‘坍塌’的地步。中超俱乐部的投入普遍
在每年七八个亿，甚至十几、二十个亿，全世

界没有。中超俱乐部的投入是日本联赛的 3

倍，球员的工资是日本平均工资的 10倍，大

家都难以为继。”

他还表示，“对于限薪令，投资人和老百姓
都赞同。我们限薪以后，球员在社会上的收入

依旧比较高，我想仍然可以吸收一些高水平的
外援来到中超，只是把身价过高的外援拒之门

外，我对中超联赛的健康发展有信心。”
陈戌源还表达了对“欠薪”的痛恶，他说：

“欠薪是中国足球发展的毒瘤，这方面的现象
比较严重，我们要维护好球员的利益。”

而谈到职业联盟，陈戌源承认之前的愿
望没有实现，他向大家道歉。“我去年回答的

时候信心满满，职业联盟的组建问题主要是
领导班子、管理人员的组成问题。我相信职业

联盟会以新的形象展现在大家面前，今年职
业联赛必须完成组建，我们不会晚于上半年

成立职业联盟。”
外界一直关注的裁判问题，陈戌源也并

未避讳，他说：“第一我们裁判的职业水平差，

很多是职业水平不到位，并不是说其他原因；

第二，我们裁判界确实存在不良习惯，比方说
圈子、山头文化，这也会影响裁判执法时的判

罚；第三，不能说完全没有我们过去曾经打击
过的假赌黑。”

国足有能力打好40强赛
男足世预赛 40强赛和女足奥运会预选

赛是中国足球今年最重要的两项国际比赛，

陈戌源对此信心满满。
有网友提问，国足最让他生气的比赛是

哪一场，陈戌源直言就是 2019年 40强赛国
足客场打平菲律宾。当时，中国男足先平菲律

宾后负叙利亚，晋级 12强赛的形势急转直

下。中国男足实力占优，客场却被菲律宾逼
平，无疑最令陈戌源愤懑，而那也是国足历史

上首次战平菲律宾。
今年 5月，40强赛最后四轮就将开打，陈

戌源说：“中国足协和亚足联沟通，希望能够
把 40强赛剩下的比赛放在中国进行，体育总

局给了我们很大的支持，能够让四支球队来
我们国家比赛，还是得益于我们国家疫情防

控非常好，在这里踢比赛很安全。40强赛对中
国足协来说是个考试，我的观点是，我们应该

有能力打好这四场比赛，只要我们备战做好、
心态调整好，就能交出一份满意的答卷。”

陈戌源也谈到了女足备战奥运会的相关
情况：“女足奥运会预选赛也是一个考试，去

年比赛结束后一直都在准备，现在就等待 4

月 8日和 13日的比赛，我相信我们能完成

进军奥运会的任务。”

本报记者 关尹
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